

.....

Citations concernant le nouveau conseil chargé de soutenir les efforts de recherche des Autochtones pour trouver les lieux de sépulture des enfants décédés dans des pensionnats autochtones

« Notre gouvernement est déterminé à travailler de concert avec le conseil pour soutenir des initiatives centrées sur les survivants, adaptées à leur culture et dirigées par les Autochtones afin de mener à bien le difficile, mais ô combien nécessaire, travail de localisation de lieux de sépulture d'enfants forcés de fréquenter des pensionnats autochtones. Notre gouvernement s'engage également à commémorer les enfants disparus alors que les survivants, les familles et les communautés poursuivent leurs démarches pour obtenir des réponses et guérir leurs blessures. »

— L'honorable Marc Miller, ministre fédéral des Relations Couronne-Autochtones

« Il est essentiel de communiquer avec les survivants et de tenir compte de leurs suggestions sur la façon de mener les recherches médico-légales et archivistiques en vue d'identifier les corps d'enfants inhumés dans les sépultures anonymes si l'on veut avancer sur le plan régional. Nous savons que mener des fouilles sur le terrain, colliger des documents historiques et recueillir des déclarations partout dans la province ne sera pas une mince affaire. Cela nécessitera une bonne coordination, étant donné que les enfants autochtones ont été déplacés du Nord vers le Sud et de l'Est vers l'Ouest dans les 14 pensionnats manitobains. Les Premières Nations qui avaient des pensionnats sur leur territoire, ou à proximité, auront besoin d'un soutien soutenu et prolongé pour récupérer et commémorer leurs enfants dans le respect de leur culture. Nous voulons respecter les souhaits des familles concernées. L'AMC est d'ailleurs déterminée à travailler avec les Premières Nations, la Province et le gouvernement fédéral pour mener cette initiative communautaire à bon port. »

— Grand chef intérimaire Eric Redhead, Assembly of Manitoba Chiefs

« Le temps est venu que tous les ordres de gouvernement soutiennent les familles et les communautés autochtones. Nous devons collaborer pour permettre à l'esprit de nos enfants de trouver la paix. Le temps est venu de réparer les torts. Le temps est venu de donner la parole à notre peuple afin qu'il raconte son histoire. C'est notre histoire. C'est notre vérité. Ce sont nos enfants. C'est notre esprit. C'est notre guérison. Le temps est venu pour nous de prendre les choses en main. Nos aînés nous parlent depuis des années des sépultures anonymes des pensionnats autochtones. Nous avons désormais la possibilité de faire éclater la vérité au grand jour. Et grâce à la technologie, nous pouvons aider les esprits de nos enfants à reposer en paix. Manitoba Keewatinowi Okimakanak continuera à offrir aux enfants le respect et les cérémonies qui leur ont été refusés. Dès que nous en recevrons la demande des Premières Nations, nous rapatrierons les restes des enfants enterrés dans des sépultures anonymes vers leur communauté d'origine. Nous ferons en sorte que les Premières Nations

aient la possibilité de commémorer leurs enfants et de tenir des cérémonies en l'honneur de nos ancêtres décédés dans les pensionnats autochtones. »

— Grand chef Garrison Settee, Manitoba Keewatinowi Okimakanak Inc.

« Bien des enfants métis ayant fréquenté les pensionnats autochtones ne sont jamais revenus à la maison. Leur famille et leur communauté les ont perdus à tout jamais. Et leurs petits corps ont été jetés dans des sépultures souvent anonymes. Les familles en sont restées traumatisées. Le gouvernement métis de la rivière Rouge qui représente les citoyens métis de la rivière Rouge et leur famille est heureux de collaborer avec ses homologues provinciaux et autochtones pour effectuer ce travail crucial, apporter la paix et la guérison et donner les réponses tant attendues aux proches et aux familles des enfants disparus. Pekiiwetatanaan nutr zanfaan leur zisprii. Nous ramenons l'esprit de nos enfants à la maison. »

— M. Andrew Carrier, responsable des pensionnats autochtones, Manitoba Metis Federation

« L'expérience des Inuits dans les pensionnats autochtones est unique en raison des distances énormes parcourues par les enfants arrachés à leur famille. Des enfants qui, seuls à bord de petits avions, traversaient leurs terres natales et les régions plus au sud du pays, comme le Nord du Manitoba, en direction des pensionnats où ils vécurent des atrocités ayant parfois entraîné leur décès. La Manitoba Inuit Association est le porte-parole de ces enfants et de leur famille afin de veiller à ce que nos petits retournent dans leur Inuit Nunangat, auprès de leur famille qui les attendent depuis si longtemps. Nous veillerons à ce que le rapatriement des dépouilles de nos enfants soit dirigé par des Inuits. Nous veillerons aussi à ce que les commémorations de ces disparus respectent les principes de l'Inuit Qaujimajatuqangit et de la réconciliation. »

— M^{me} Rachel Dutton, directrice générale, Manitoba Inuit Association

« En tant que maire, je suis heureux que la Ville de Winnipeg participe à ce conseil et que nous puissions contribuer aux recherches pour retrouver les enfants décédés dans les pensionnats autochtones. Les appels à l'action de la Commission de vérité et réconciliation du Canada exigent que ces démarches soient entreprises. D'ailleurs, leur importance ne peut être sous-estimée dans le cadre de la réconciliation. L'an dernier, la population canadienne a été confrontée à l'horrible réalité connue depuis longtemps par les survivants des pensionnats autochtones, leur famille et leur communauté. »

— M. Brian Bowman, maire de Winnipeg

« Alors que les recherches continuent et que la vérité nous est dévoilée, nous sommes de tout cœur avec les survivants, leur famille et leur communauté. Ce conseil contribuera à garantir que les recherches soient menées avec tout le soin qu'elles méritent, tout en continuant de commémorer les enfants qui ne sont jamais revenus à la maison. Nous espérons que toute la population canadienne cherchera à apprendre et désapprendre, dans un souci véritable de réconciliation. »

— M^{me} Stephanie Scott, directrice générale, Centre national pour la vérité et la réconciliation

« En tant que survivante, je suis profondément bouleversée chaque fois qu'on découvre la dépouille d'un enfant jamais retourné dans sa famille. Je me demande souvent si le fait de retrouver leur dépouille permet à leur esprit de terminer son voyage sur Terre et d'entrer dans le monde des esprits. Bien des questions restent sans réponse. Mais je suis reconnaissante que l'on fasse les recherches nécessaires pour ramener ces enfants à leur famille, leur terre et leur communauté. Qujanamiig nutaqakuluit agiratitaunialiqmata nunaginut. »

— M^{me} Maata Evaluardjuk-Palmer, membre du cercle des survivants et des survivantes, Centre national pour la vérité et la réconciliation

« L'existence de ce conseil est la reconnaissance concrète que les survivants des pensionnats autochtones disent la vérité depuis des années, c'est-à-dire que de nombreux enfants ne sont jamais retournés chez eux et qu'ils ont été enterrés dans des sépultures anonymes. Des recherches dirigées par des Autochtones sont essentielles pour garantir que l'esprit des enfants décédés et de leur famille soit respecté et honoré conformément à leur culture. »

— M^{me} Eva Wilson-Fontaine, chef d'équipe, Anish Corporation